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Dipartimento di Medicina Clinica e Sperimentale 
Corso di Laurea in Fisioterapia 
 

 
Consultazione con le parti interessate e  le organizzazioni 
rappresentative della produzione di beni e servizi e delle professioni  
 

Riunione del 09.03.2022 
Il giorno 09.03.2022 alle ore 12,00 si è tenuta la riunione del GAQ del corso di Laurea in 
Dietistica con le parti interessate del medesimo CdS per discutere e deliberare sul seguente 
Ordine del Giorno: 
1. Riattivazione del Corso di Laurea in Dietistica  per l’A.A.2022/2023; 
2. Scheda SUA-CDS del Corso di Laurea in Dietistica A.A.2022/2023; 
3. Scheda di Monitoraggio Annuale 2021 del Corso di Laurea in Dietistica. Presentazione e 

discussione dati. 
 
Partecipano alla riunione: 

PARTECIPANTI Presente Assente 
giustificato 

PROF. GAETANO CORSO (Presidente 
Corso di Laurea) 

x  

PROF. MARURIZIO 
MARGAGLIONE (Direttore del 
Dipartimento di Medicina Clinica e 
Sperimentale) 

x  

PROF.SSA ADA CORRADO 
(Componente GAQ CdL in Dietistica) 

 x 

PROF.SSA ROSA SANTACROCE 
(Componente GAQ CdL in Dietistica) 

x  

SIG. ENNIO TEDESCO (Componente 
GAQ CdL in Dietistica) 

x  

SIG.RA MARIA VITTORIA 
AULETTA (Rappresentante studenti 
Corso di Laurea) 

x  

SIG.RA ERIKA COLETTI 

(Rappresentante studenti Corso di Laurea) 

x  
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SIG.RA ARIANNA AQUILINI 
MUMMOLO (Rappresentante studenti 
Corso di Laurea) 

x  

SIG.RA ANNAROSA 
PAOLANTONIO (Rappresentante 
studenti Corso di Laurea) 

x  

DOTT.SSA MARIA CARMELA 
BUCCINOTTI (Presidente Commissione 
d’Albo Dietisti – Ordine TSRM-PSTRP di 
Foggia) 

x  

DOTT.SSA RAFFAELLA D’ANDREA 
(Presidente ORDINE TSRM E PSTRP) 

x  

DOTT. GIOVANNI VILLONE 
(Policlinico Riuniti AOU di Foggia) 

 x 

DOTT.SSA MARIA ALTOMARE 
COCCO (Policlinico Riuniti AOU di 
Foggia) 

 x 

DOTT.SSA ANNARITA LOVINO 
(Policlinico Riuniti AOU di Foggia) 

x x 

DOTT.SSA ADELAIDE POTENZA 
(Ospedale Casa Sollievo della Sofferenza)  

  

DOTT. FRANCESCO LAPOLLA 
(OMCeO di Foggia) 

x  

DOTT.SSA ANNA MARIA RADATTI 
(Servizi di ristorazione SODEXO) 

x  

 
 
Il Presidente del GAQ, Prof. Gaetano Corso, dichiara aperta la seduta e inizia la trattazione 
dei punti all’ Ordine del giorno. 
 

1) Riattivazione del Corso di Laurea in Dietistica  per l’A.A.2022/2023. 
Il Presidente nel salutare cordialmente e ringraziare tutti gli intervenuti pone l’attenzione 
sull’importanza del ruolo delle imprese, delle associazioni, degli studenti e più in generale di 
tutta la comunità di soggetti interessati, nel processo di programmazione dell’azione didattica 
e di formazione del Corso di Laurea. 
Il Corso di studio in questi anni ha sempre mantenuto un rapporto costante di collaborazione 
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con le parti interessate in modo da avere un sguardo dedicato e aggiornato sui fabbisogni 
espressi dal mondo del lavoro e dalla ricerca scientifica e tecnologica, per  interpretare al 
meglio e  garantire la piena coerenza tra le funzioni lavorative e i percorsi formativi proposti, 
vista anche la mission professionalizzante del Corso di Laurea. 
In quest’ottica il Presidente riferisce che il Consiglio di Dipartimento di Medicina clinica e 
Sperimentale nella riunione del 16.12.2021 e successivamente gli organi preposti di Ateneo 
hanno deliberato di riattivare nell’ambito dell’offerta formativa per l’anno accademico 
2022/2023 il Corso di Laurea in Dietistica. 
Il Presidente ricorda come il Corso di Laurea in parola che caratterizza nell’offerta formativa 
dell’area medica, sin dai tempi del Diploma Universitario, il campo della dietetica e della 
nutrizione umana, è stato disattivato per l’anno accademico 2021/2022, in considerazione 
del riassetto complessivo dell’offerta formativa dell’area medica dal punto di vista della 
docenza di riferimento ed in considerazione di una attenta rivalutazione delle attività relative 
al tirocinio e agli insegnamenti professionalizzanti, per quanto riguarda l’organico docente 
disponibile. 
Il Presidente comunica che il Consiglio di Dipartimento ha ritenuto che la riattivazione del 
corso di laurea fosse sostenibile nel complessivo quadro dell’offerta formativa di area medica 
sia sotto il profilo della docenza di riferimento, sia in rapporto all’incremento dell’organico 
dei Dietisti nel frattempo operato dal Policlinico Riuniti di Foggia, che ha rafforzato il corpo 
docente facendo rientrare le criticità manifestate, sia assumendo incarichi di docenza in 
regime di convezione da Protocollo di intesa regionale, sia incrementando le funzioni di 
tutoraggio professionalizzante in rapporto al contenuto numero di iscritti. 
 
Il Presidente dopo la breve comunicazione apre la discussione. 
 
Chiede di intervenire la Dr. Buccinotti, Presidente della CdA Dietisti di Foggia, che espone 
la situazione del fabbisogno di Dietisti in Capitanata.  
In particolare sottolinea il ruolo sociale dell’Università di Foggia nei confronti dei giovani di 
Capitanata e per la formazione di professionisti necessari per le attività sanitarie volte alla 
cittadinanza.  
La dott.ssa Buccinotti ritiene il nostro territorio ancora ricco di opportunità lavorative per i 
Dietisti, interi settori nelle aziende sanitarie pubbliche e private non hanno ancora 
ottemperato agli obblighi normativi regionali ed ai continui solleciti della Regione Puglia per 
l’assunzione di Dietisti, senza contare le attività sempre più fiorenti nel campo della 
ristorazione collettiva e le prossime attività di medicina territoriale previste dal PNRR con 
l’assunzione di Dietisti di Comunità.  
Il vuoto da colmare con professionisti Dietisti è dovuto anche ai recenti pensionamenti che 
hanno visto svuotarsi il Policlinico di Foggia, compromettendo l’assistenza nutrizionale dei 
pazienti più fragili.  
Inoltre la dott.ssa Buccinotti sottolinea gli ottimi risultati formativi degli studenti, rilevabili 
dall’elevato spessore delle tesi formulate per le sedute di laurea e la grande padronanza della 
materia da parte degli studenti, delineando quindi uno standard formativo di alto livello.  
Il tirocinio viene opportunamente effettuato presso il Policlinico OO.RR. dove operano le 
Dietiste Tutor e con stage presso il Servizio di Dietologia e Nutrizione Clinica dell’I.R.C.C.S. 
Casa Sollievo della Sofferenza attraverso apposita convenzione.  
In conclusione, la dott.ssa Buccinotti, considerate le possibilità e le necessità in campo 
nutrizionale per il nostro territorio, esprime pieno parere favorevole alla riattivazione del CdL 
in Dietistica, rappresentando una necessità ma anche una garanzia di tutela della professione 
e della cittadinanza di fronte a forme di abusivismo lesive della salute dei cittadini.  
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Le valutazioni del Presidente della Commissione d’Albo dei Dietisti, sono ampiamente 
condivise da tutti gli interventi. 
 
 
Pertanto a conclusione della trattazione del punto, il Presidente rileva come la riattivazione 
del Corso di Laurea incontri piena condivisione sia sotto il profilo della formazione 
professionale e degli esiti occupazionali anche in rapporto al territorio, sia sotto il profilo 
delle attività e delle prestazioni sanitarie da erogare alla comunità. 
 

2) Proposta di modifica dell’Ordinamento del Corso di Laurea e dei quadri 
specifici della Scheda SUA/CDS. 

Il Presidente riferisce come la Scheda Unica Annuale del Corso di Studio (SUA CdS) sia il 
principale strumento funzionale alla progettazione, alla realizzazione, all'autovalutazione e 
alla ri-progettazione del Corso di Studio e come in questa attività l’ascolto delle parti sociali 
sia di fondamentale importanza tanto nella fase di progettazione del Corso di Studio quanto 
in quella di revisione. 
Infatti il GAQ ritiene indispensabile coinvolgere gli stakeholders del Corso di Laurea nel 
processo di approfondimento, autovalutazione e ri-progettazione del Corso di Studio. 
Il Presidente del GAQ illustra l’ultima SUA CDS 2020/2021 presentando tutti i quadri 
d’interesse, valutando la stessa come base per l’anno accademico 2022/2023,  
In particolare, riferisce il Presidente, il GAQ ha verificato l’efficacia della documentazione di 
pubblica evidenza delle competenze necessarie per svolgere la professione di Dietista, al fine 
di poterne apprezzare la coerenza con gli obiettivi formativi del CdS, in modo da offrire una 
visione più organica rispetto alla funzione della figura nel contesto di lavoro, alla descrizione 
delle competenze associate al profilo professionale e al quadro degli sbocchi occupazionali 
che la professione presenta. 
Si è, pertanto, confermata la definizione dei profili in uscita, delle funzioni nel contesto di 
lavoro del Dietista e delle competenze associate alla funzione, descritte nella SUA-CDS 
effettuando, laddove richiesti, solo piccoli interventi di razionalizzaione e manutenzione del 
progetto formativo. 

Al termine della relazione il Presidente apre la discussione. 
Tutti gli intervenuti formulano parere positivo rispetto al documento presentato, ritenendo 
valido il progetto formativo sin qui adottato anche in rapporto alla qualità e alle capacità 
professionali maturate degli studenti, riscontrate nell’ambito delle sedute di Laurea abilitanti 
all’esercizio professionale. 
 

3) Presentazione dei dati relativi alla Scheda di monitoraggio del Corso di 
Laurea 2020 

Il Presidente riferisce come l’attività di Riesame del Corso di Laurea sia un processo periodico 
e programmato, di fondamentale importanza nell’attività di assicurazione della qualità, che 
ha lo scopo di verificare l’adeguatezza e l’efficacia della gestione del corso di studio. 
Questa attività annuale di autovalutazione del Corso di studio si concretizza con la redazione 
ed approvazione della  Scheda di Monitoraggio annuale (SMA) che coglie il Corso di studio 
nella singola annualità, attraverso un sintetico commento critico agli indicatori quantitativi 
forniti dall’ANVUR. 
Il Presidente, pertanto, illustra ai rappresentanti della parti interessate le principali risultanze 
dell’ultima Scheda di Monitoraggio Annuale del Corso di Laurea approvata dal GAQ, 
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riferendo che dall’analisi degli indicatori ANVUR aggiornati al 02.10.2021 appare per il corso 
di laurea una situazione complessivamente positiva con poche criticità.  

In particolare il Presidente si sofferma sugli indicatori relativi alla didattica nell’ambito dei 
quali: 

a) l’indicatore relativo alla percentuale di studenti iscritti entro la durata normale del CdS 
che abbiano acquisito almeno 40 CFU per il 2018 è risultato pari al 74.3% superiore alla 
media di Ateneo (58%), superiore alla media dell’area geografica di riferimento (58,9%) 
e alla media nazionale (66,9%); 

b) L’indicatore relativo alla percentuale dei laureati entro la durata normale del corso, è 
risultato pari al 83.3%, nettamente superiore alla media dell’area geografica (67%) e 
dell’area nazionale (70%).  

c) l’indicatore relativo alla percentuale degli iscritti provenienti da altre Regioni, che è 
passato dal 14.3% del 2019 a 0%, è stato ritenuto meritevole di approfondimento, anche 
se in questo caso lo stato pandemico ha sicuramente influito sulla sua riduzione. 

d) l’indicatore relativo alla percentuale di Laureati occupati a un anno dal Titolo è risultato 
inferiore sia alla media dell’area geografica di riferimento sia alla media nazionale, in 
questo caso emerge chiaramente la necessità che quest’ultimo indicatore debba essere 
tenuto sotto controllo, pur rilevando che il GAQ ha già avviato da tempo una attività di 
promozione e sensibilizzazione rispetto al ruolo fondamentale del Dietista nel campo 
della nutrizione. Si segnalano in tal senso gli incontri effettuati con l’Ordine dei Medici e 
la nostra Azienda Policlinico di Foggia nei quali si è illustrata l’importanza del ruolo del 
Dietista come figura trasversale necessaria a numerose branche e Reparti Clinici e della 
Medicina Generale richiedendo di attuare in questo senso idonee politiche di 
occupazione per quanto di competenza. 

 

Il Presidente, anche alla luce della riunione odierna, propone nel breve periodo di 
approfondire ulteriormente la situazione relativa agli esiti occupazionali dei Laureati, anche 
alla luce dei prossimi dati di Alma Laurea, chiedendo il supporto delle parti interessate, in 
modo da valutare eventuali proposte di intervento.  

Fermo restando che il corso di laurea prevede annualmente il proprio numero di iscritti sulla 
base del fabbisogno sanitario regionale della figura in questione e delle valutazioni ministeriali 
effettuate in tal senso. 

Tutti gli intervenuti prendono atto e approvano la relazione e le proposte del Presidente del 
Corso di Laurea. 

Non essendoci null’altro da discutere, la riunione termina alle ore 14,00. 

 

Il Presidente del Corso di Laurea in Dietistica  

Prof. Gaetano Corso 

  


